
■体育资讯

本报讯 中甲前6轮战罢， 北
控仅取得1平5负拿到1分， 将榜
尾坐穿。 球队糟糕的战绩， 也令
北控俱乐部有些难堪。 昨天， 北
控宣布签约前国足主帅高洪波，
此前带队成绩不佳的主教练亚
森·彼得罗夫下课。

赛季前喊出冲超口号的北控
队， 却在中甲赛场上陷入到举步
维艰的困境当中 。 球队连战连
败， 尤其在引人注目的北京德比
战上 ， 以0∶4的比分惨败给人和
队， 这更是令北控俱乐部难以接
受。 正是出于这样的原因， 也令
北控换帅被提上日程。

昨天， 北控官方宣布： “北
京控股足球俱乐部正式与高洪波
先生完成签约。 即日起， 高洪波
将出任北京北控燕京足球队主教
练， 率领球队征战2017赛季的中

甲联赛。 作为北京足球名宿， 此
次回到家乡执教， 希望高指导能
带领球队尽快走出困境！”

实际上， 当上赛季中甲结束
时， 北控便已经同在国足辞职的
高洪波有过接触。 但当时高洪波
还有其他事物需要处理无暇分
身， 这也导致此事被搁置， 北控
转而让前永昌主帅亚森执掌教
鞭。 随着北控在中甲赛场连战连
败， 北控俱乐部也再次同高洪
波进行接触并最终与其签约。

高洪波的执教履历相当丰
富，他曾经执教过厦门蓝狮、长春
亚泰、陕西人和、上海东亚和长春
亚泰等中超俱乐部，还曾经2次执
掌国足帅印。 其中在执教亚泰期
间， 他率领这支中超的二年级新
军夺得2007中超冠军。

（艾文）
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□本报记者 段西元

压力在首钢俱乐部一方
■段言堂

正所谓 “快刀斩乱麻 ”， 北
京首钢俱乐部在处理马布里的问
题上采取了 “从快” 策略， 以迅
雷不及掩耳的速度解决了这个本
以为很难解决的问题。 也许首钢
俱乐部是希望尽快投入到 “王者
之师” 的筹建中。

马布里续约这件事情很难说
谁是过错一方。 马布里作为一个
运动员， 想继续征战球场肯定是
可以理解的； 首钢队希望能够重
建球队， 为球队引入新鲜血液，
这同样可以理解。 马布里如果是
国内球员 ， 可以让他留在队里
“无限期” 养老， 但他毕竟占用
的是宝贵的外援名额， 对于一支
CBA球队来说只能有两名外援，
外援的位置决定成绩， 不能有差
池 。 不过 ， 从现在的舆论氛围
看， 马布里团队一方似乎占据了
“道德高地”， 他们也博得了更多
的同情。 有些站在首钢俱乐部一
方说话的人， 会说首钢和马布里

之间只是纯粹的 “雇佣关系 ”，
这也只是一单生意。 可真有 “生
意” 那么简单吗？ 作为北京市的
荣誉市民、 作为在北京有自己博
物馆和铜像的功勋球员， 这些也
都是 “生意 ” 吗 ？ 无需置疑的
是， 马布里是北京篮球的旗帜性
人物， 他不是一名普通的球员，
理当得到更多尊重。 职业体育除
了生意， 更是一种文化， 不能用
赤裸裸的金钱关系去衡量一切。
全世界的职业球队都有自己的文
化 ， 都会传承这种文化 ， 就像
NBA球队的球馆里会挂着名宿功
臣的球衣一样， 你记住了球队的
历史， 才会真正从内心中去热爱
自己的球队。 首钢俱乐部在原则
上没有过错， 但是不是应该有更
好的处理方式？ 一个让马布里能
够感到更有面子的方式？ 现在这
种做法实在是授人以柄， 给人一
种首钢俱乐部将马布里 “扫地出
门” 的感觉。 至少从表面上看，

俱乐部并没有体现出 “王者之
师” 应有的气度。

马布里不会因为这件事而有
很大的压力， 他已经写在北京篮
球的史册中。 从记者的 “私心”
出发， 很希望马布里下赛季能为
北控队效力， 因为这样他可以留
在北京———“北京篮球的传奇 ”
在北京划上句号， 这看上去更合
逻辑。 北控队只是一支CBA的新
军， 这支此前四处流浪的球队希
望有个安定的家， 最近两个赛季
在北京， 北控队的主场奥体 “和
者寥寥”。 现在的北控队最需要
的是人气， 如果马布里能来这里
打球， 相信会吸引大批的球迷，
让北京球迷有更充分的 “理由”
关注北控队。 从实战角度出发，
马布里的能力和经验也可以帮助
北控队的青年军， 要知道这支球
队里还是有一些非常好的苗子，
也许来个有责任心的大牌外援，
会帮他们捅破那层 “窗户纸 ”。

但这也仅仅是记者作为一名北京
球迷的愿望而已， 北控俱乐部有
没有这种想法， 马布里有没有这
种想法， 谁也不知道。

压力不在马布里一边， 压力
全在首钢俱乐部这里。 如果想让
球迷、 媒体不在马布里这件事情
上 “絮絮叨叨 ” ， 只有一种办
法———来一个堪比马布里的外
援， 并且引进强力的内线球员，
取得和马布里黄金时代一样的成
绩。 找个好外援既简单又复杂，
天下的好球员多得是， 但适合球
队的又有几个？ 有时候名气并不
说明一切， 这个赛季大杀四方的
弗雷戴特也不是什么超级大牌，

可人家就是和上海队找到了最佳
“契合点”。 回顾北京首钢队在马
布里到来之前的那段 “大黑暗时
期”， 外援如走马灯似地换， 却
几乎没有令人满意的角色。 选择
球员有时就像赌博， 当年选择马
布里算是赌赢了， 这次放弃马布
里还能赌赢吗？ 新来顶替马布里
的外援是决定性因素之一， 解决
球队内线痼疾则是首钢队能否成
为 “王者之师” 最关键的一步。
如果首钢队能像新疆队那样，组
成一个“几上几下”都不走样且有
强大战斗力的阵容， 外界的那些
俱乐部不喜欢听的“噪音”很快就
会停止，压力才会逐渐消失。

在北京时间２４日凌晨结束的
女排欧冠联赛中， 中国球星朱婷
率领土耳其瓦基弗银行队夺冠，
并且继２０１５年世界杯、 ２０１６年奥
运会之后再度在重量级赛事中斩
获ＭＶＰ （最有价值球员）， 在名
利双收的世界级巨星之路上越走
越稳。 那么， 在名将云集的中国
女排， 朱婷的 “王者传奇” 可以
复制吗？

在竞技体育和职业体育的舞
台上， 有天分的运动员是稀缺资
源， 而天分也是运动员取得成功
最关键的因素之一。 ２２岁的朱婷
是郎平之后中国女排天赋最佳的
攻手， 身体条件、 心理素质、 球
商、 情商俱佳， 的确很难复制。
不过， 放眼中国女排， 张常宁、
袁心玥、 龚翔宇等球员的天分也
很突出， 同样具备在高水平、 国
际化的职业联赛中绽放光芒的实
力， 完全可以像朱婷一样走出国
门、 踏上 “巨星之旅”。

出国打球、 在更广阔的舞台
上展现自己， 时机也非常重要。
中国女排陈忠和 “黄金一代” 的
主攻杨昊在２００３年就曾被意大利
的球队相中， 可惜无缘成行。 王
一梅、 魏秋月和马蕴雯等球员也
曾前往国外效力， 但因为已经过
了职业生涯的巅峰期， 未能像今
天的朱婷这样大放异彩。 总体而
言， 女排国手们要想在国际舞台
上扬名立万， 还得赶在职业生涯
的黄金时期， 宜早不宜迟。

与目前国内的联赛不同， 欧

洲俱乐部比赛的赛期更长、 强度
更高， 文化、 饮食、 管理方式等
方面都有很大不同。 对 “留洋 ”
球员来说， 在这些方面的适应能
力也是能否取得成功的重要因
素。 在自己赴海外打球的第一个
赛季， 朱婷就交上了几近完美的
答卷。

朱婷的 “王者传奇” 能否复
制， 最为重要的还是国内球队管
理者的理念。 朱婷能够夺得欧冠
冠 军 、 当 选 ＭＶＰ， 应 该 感 谢
“放” 她出国打球的河南省体育
局。 在当下中国排球相对封闭的
环境中 ， 发展理念仍然比较保
守， 球员流动的难度极大。 在这
样的大背景下， 即便河南队同意
朱婷出国打球的决定有顺势而为
的成分， 也依然配得上足够的尊
重和赞赏。

随着中国排球联赛商业价值
和市场吸引力的提高， 相信不远
的将来也会有像朱婷这样的世界
级巨星到中国来 “淘金”。 职业
体育是一种市场行为， 应该让市
场在资源配置中发挥主要作用。

无论在职业体育还是体工队
体制下的专业体育中， 都存在着
队伍利益、 地方利益、 国家利益
和管理者、 教练员和运动员的个
人利益。 只有能找到方方面面利
益的最大公约数， 个人、 球队、
体育事业和体育产业才能持续、
健康发展。 从这层意义上说， 朱
婷的 “王者传奇” 应该也一定可
以复制。 据新华社

■新闻分析

朱朱婷婷的的““王王者者传传奇奇””能能否否复复制制？？

本报讯 本赛季结束后 ， 日
本头号球星、 前锋本田圭佑会被
米兰放出几成定局， 他的去向也
成为瞩目的焦点。 日本的 《东京
体育报》 引用日本J1联赛的某干
部的话， 透露他有可能回归日本
联赛： “正与J1联赛的俱乐部球
队接触。” 不过 《日刊现代》 却
曝他将加盟中超联赛。

本田的哥哥担任其经纪人 ，
现在正在和包括过去曾效力的名
古屋等多支J1球队接触， 经纪人
也承认 “有回归日本联赛的可能
性。 ”日本足坛相关人士指出：“由
此有了他回归J联赛的报道，但其
实他不把日本球队放在候选范围
内。 ”本赛季，本田和米兰的合约
将结束， 所以不存在转会费的问
题。在赛季休整期，利用充足的资
金积极进行补强的东京FC、鸟栖
和乐天旗下的神户等队被传出对
本田很感兴趣的消息。 但本田自
身希望能在海外的俱乐部结束职

业生涯， 即便日本球队提出丰厚
的条件，他也不做考虑，回归日本
联赛的可能性十分低。

媒体曝， 本田有意加盟中国
联赛： “他计划参加2018年俄罗
斯世界杯， 之后正式退役积极展
开个人的国际生意， 为此必须尽
可能吸金。 考虑到这些因素， 他
想做转会的最佳选择。 如果继续
留在欧洲俱乐部， 往返在日本、
俱乐部之间非常消耗体能， 影响
场上发挥， 所以希望选择和日本
时差小并且收入不错的国家联赛
的球队， 因此新东家只有中国的
俱乐部一个选择。 去年就传出对
他有意的上海上港是本田新东家
的最有力候补。 去年上港以各自
约65亿日元的费用引进了巴西国
脚中场奥斯卡和前锋胡尔克， 他
们20亿日元的年薪也达到世界一
流水准。 对于转会费零的本田提
供年薪达10亿日元 （约6250万人
民币） 的三年合约， 对于上港而
言不是什么难事。” 报道称， 中
超很可能是本田职业生涯的最后
一个舞台。 （麦媛）

日媒曝本田圭佑或加盟中超

高高洪洪波波返返乡乡挂挂帅帅北北控控


